

「モニターの皆様からのご意見・ご感想」集計結果

「たかもりNo.156号」(令和5年7月発行)

回答者 9名中 9名

項目No.1【表紙(1ページ)】

| | | | | | | |
|--------|------|------|------|------|------|--------|
| 評価(人数) | A(4) | B(3) | C(1) | D() | E() | 無評価(1) |
|--------|------|------|------|------|------|--------|

○ご意見・ご感想

行きたくても行けなかった人も多いと思われる、お祭りの様子が分かって良いですね。活気があり、嬉しくなります。

遠近感は良いのですが、どこかにインパクトが欲しいと思います。

市田灯籠流しに次ぐ高森の代表的なお祭りのほたる祭り。子供から大人まで家族そろって楽しんでいる様子が伝わる。

ほのぼのとした表紙でいいと思いました。

コロナの感染症法上の位置付けが、5類感染症に移行されて以降、制限のないお祭りとして賑わいを見せている様子が伝わってきました。今後、こういう写真が増えていくことを期待します。

久しぶりの賑わいを見せたほたる祭り、会場の盛りあがり伝わってきます。出演者の表情が感じられるととっても良かったと思います。

【議会だより編集委員会】

ほたる祭りに参加した大勢の皆さんを中心にしたことで出演者の表情が感じられなかったかもしれません。写真の撮り方にも工夫していきます。

ほたる祭りの賑わいの様子がわかるいい写真だと思います。

完成したばかりのクラブハウスや、これから着工されるサッカー場の周辺施設が、町を代表するお祭りのひとつ「天伯峡ほたる祭り」の場として有効に活用されている様子は、有意義な画像だと思います。また、読者に高森町の活気や賑わいを感じさせるもので、画像の選択がとてもいいと感じました。

議会だよりの内容に関する部分で、今回はどの記事が見どころなのかを訴える工夫は相変わらずないまま。

【議会だより編集委員会】

目次の効果的な付け方など工夫していきたいと思います。また「議会広報誌」としての表紙

の在り方について、議会広報誌研修をはじめ、町民の皆さんの声・コンクール入賞作品等を基に検討を続けています。

※特になし；2人

項目No.2【6月定例会・「城岸橋」架け替え交通・通学の懸案を解消（2～3ページ）】

| | | | | | | |
|--------|------|------|------|------|------|--------|
| 評価(人数) | A(4) | B(5) | C() | D() | E() | 無評価() |
|--------|------|------|------|------|------|--------|

○ご意見・ご感想

通学時間帯の城岸橋の写真、この時間帯に城岸橋を通ったことがないので交通量の多さに驚きました。写真は説得力があります。これで目がとまって他のも目を通しました。

上平川の工事、「地元河原耕作者組合などの要望により、暗渠とせず、サッカー場の東側に迂回させる」。そうだったのですか。再認識しました。

3ページ

上平川についての討論。既存の上平川と新しく付け替える上平川の写真、新しく付け替えられてどのように流れていくのかわかりません（寺沢川に合流してたのではなかったのですか？）。

【議会だより編集委員会】

新しい上平川のルートはサッカーコートの東に移りカインズホーム駐車場を南下する既存水路につながります。出口は寺沢川ではなく、カインズホームから更に約100m南下し、田沢川につながります。詳しくは建設課デザイン係にお尋ねください。

賛否の意見が見やすく良いですね！

本当に必要な工事が行われることが理解できます。

内容は分かり易く工夫されていて良いと思います。文字や写真の大きさや配置等の構成を考えるともっと良くなると思います。

【議会だより編集委員会】

文字や写真の大きさや配置等の構成を工夫していきます。

6月定例会のページは毎回読みやすく、内容も町民の関心の高いものが多く、自然と読みたくなるページです。

6月議会において審議された中から、重要な案件が抜粋されて説明されており、分かりやすい内容でした。また、可決されたものの、討論の過程でどのような反対意見があったのかも掲載されているため、今後、事業が進められる中で、特にこうした意見に配慮した進め方が必要であることも理解できました。一方で、論点がちゃんとかみ合うよう、建設的に討論を進めていただきたいとも感じました。

下線部分の回答【議長】

討論では、評決の前に議員が賛成または反対の立場にたつて自分の意思を表明するため、かみ合わないと思受けられることもあるかもしれませんが、ご意見として議員へも伝えます。

各案件の見出しと内容が一段ごとに収まっていた方が読み易いと思う。案件の頁の横に反対、賛成意見が載っているのは照らし合わせて見る事ができ、わかり易かった。

どのような内容の工事なのか、またどのような改正なのかの説明があって、大変わかりやすかったです。

また、3Pについては討論内容が詳しく載っていて、とても関心を持ちました。QRコードもついていて、記載できない情報を得られるのはとてもいいことだと思います。

QRコードは有効なアイデアだと思います。またピックアップされている議案2件の賛否に関する情報量がしっかりあって、読む側も自分の頭の中で賛否の検討に思考をめぐらせることが可能です。

質問ですが、議案の一覧を紙面ではなくQRコードにしたのは、お届けしたい情報として議案一覧は紙面にピックアップされた議案の詳細より優先順位が低いという判断でしょうか。

紙面とQRコードの使い分けとしては再考が必要だと感じました。

紙面に「議案一覧とピックアップ議案の詳細1件」、QRコードに「その他の議案の詳細を全部」がいいと思います。

議案一覧はスマホを使えない人でも見た方が良い情報です。議会として注目してほしい議案を1つ選んで今回のように丁寧に賛否を紹介。紹介しきれない議案の詳細を見たい人がQRコードで飛んだ先に読み応えがあって印刷業者にも迷惑かけないネット記事があるというのはどうですか。なので、もう1ページ欲しいところでしょうか。

【議会だより編集委員会】

紙面の制限もありますが、議案一覧をそのまま掲載ではなく、町民生活に身近な議案内容をさらに見える化するためQRコードにしました。

※特になし；1人

項目No.3【一般質問（4～13 ページ）】

| | | | | | | |
|--------|------|------|------|------|------|--------|
| 評価(人数) | A(4) | B(4) | C(1) | D() | E() | 無評価() |
|--------|------|------|------|------|------|--------|

○ご意見・ご感想

| |
|--|
| <p>いろいろ考えさせられました。</p> <p>今号は今季編集特別委員会の最後の編集・発行というのでしっかり読みました。</p> <p>知らないことが盛りだくさんの号でした。</p> |
| <p>今までの規則は環境の変化に応じて変えていった方が良いという柔軟性が必要だと思います。それぞれの議員さんが、良い提案をしてくれているのが分かります。</p> |
| <p>質問のタイトルと行政側からの回答、文頭の大まかな各議員の質問内容等とても分かり易くて良いと思います。8 ページ以降の写真の使い方に変化を付けると良いのでは？</p> <p>【議会だより編集委員会】</p> <p>写真の配置に変化をつけることはできますが、文字送りを含めた、読みやすさを加味した写真の配置にしていきます。</p> |
| <p>防犯カメラ、町営温泉、消防団と各議員の方々が町政へ働きかけてくれていることが伝わる。</p> <p>質問形式も毎回読みやすく伝わりやすい。</p> |
| <p>「補正予算」の見出し横の「2868 万円増額」が増額した合計額だとすると、ピックアップで紹介されている各事業の費用は、当初予算も含めた事業費でしょうか。ピックアップとして紹介された補正予算事業の合計額は、「2868 万円」を超えてしまうので、この数字は何を示しているのか教えていただきたいと思います。</p> <p>あと、<u>一般質問に関しては、多岐にわたる話題に触れていて良いのですが、質問の内容がやや個々の細かな事業や事案に関するものが多い気がします。中には、未来に向けて、町政の方向性やビジョンに触れる質問、つまり町長の考え方について聞く質問を入れつつ、住民の方も一緒になって進めていく一体感のある雰囲気づくりにつなげていただけると幸いです。</u></p> <p>【議会だより編集委員会】</p> <p>補正予算については、町民に身近な増額した主な事業をピックアップして掲載しました。減額した事業もあり、その結果「2868 万円」となっています。</p> <p><u>下線部分の回答【議長】</u></p> <p>一般質問について講師による勉強会が予定されています。一般質問の質を高めるようにしていきます。ご意見は参考にさせていただきます。</p> |
| <p>町営温泉について、現在、我が家には、無料入浴券が高齢の両親に各1部、介護をしている私宛に1部配布されていますが、実際には、要介護の親は使用できません。温泉、食事にも魅</p> |

力が感じられなくなってきているので、あらゆる面からの見直しに、議員の立場から尽力をお願いしたい。

【北沢議員】

町は、入浴券を利用した場合に、湯ヶ洞や御大の館に入浴料を払います。また、入浴券を利用しきれない場合は、親戚や知人などに入浴券を譲ってもかまいません。施設の修理や改築、サービス向上などに努めてもらい、魅力を感じてもらえる施設になるよう努めます。

補正予算の理由が書いてあるのでとてもわかりやすいです。また、一般質問についての説明をしてあるので、議会への関心を促すのにとてもいいと思います。

一般質問に至った経緯（議員さんの考え）をのせることは、関心をもったり、理解するのにとても重要だと思います。毎回、載せるべきだと提案しているのですが、2名議員について記載がないのは何か事情があるのでしょうか？

【議会だより編集委員会】

「一般質問」の表記は各議員の文責となっています。現在、決められた文字数の中で「質問主旨を分かりやすく記載」する方法と、「質疑応答」を主として、町の姿勢を町民の皆さんへ示す方法が存在しています。ご指摘いただいた2名の議員については後者に当たります。

4ページのまとめは読みやすく理解しやすいです。

5ページ木下議員は質問に至る経緯からあって理解しやすいです。

6ページ大島議員は質問に至る状況から理解しやすいです。

7ページ佐々木議員は前2名と同じフォーマットで記載することが不可能だったんですね。

8ページ北沢議員の質問は湯が洞について整理された回答がまとめられていて面白いです。

9ページ齋藤議員の質問は不登校に対しての町の方向性を町民に届けるまとめ方です。

10ページ三浦議員の質問は解決が困難な消防団について町民の意識を向けるまとめ方です。

11ページ小澤議員の質問は前段の質問経緯があるからこそ、なるほどと理解できました。

12ページ河合議員の質問も質問に至る問題意識の説明があつて納得の内容です。

13ページ原議員の質問は大事な内容だが、今議会で問う必然性の説明が欲しいです。

全般的に、各議員さんがどのような思いから今回の質問に至ったかが説明されていたので、それに続く質問の意味と役場の回答の適切さを理解しやすくまとめられていました。

下線部分の回答【原議員】

令和3年6月議会で、「保育事故の教訓をどう活かすのか」と題して質問を行いました。「現在のマニュアルを守るための取り組み」の質問に、「マニュアルの見直しをすることで、自らの保育がマニュアルに沿って行われているかを確認することになり、安心、安全な保育について、意識がより高まる。今後は、自分たちのマニュアルに不足しているのは何かということを出し合いながら定期的に見直しを行い、さらに安心、安全な保育ができるように努める。」と

回答がありました。

今回取り上げた背景は、昨年来、下市田保育園の改修について、地域の説明会で土砂災害のイエローゾーンに園庭があることについて、避難訓練を行うとの回答がされたことによるものです。保育園の安全マニュアルの改訂をし、きちんとした避難訓練が必要だと思えます。

前回質問後に出された追加報告書に沿って保育の安全に対する取組を質問しました。

質問時間や紙面の都合もありますが、説明するようになりたいと思えます。

※特になし；1人

項目No.4【行政への関心も高まった モニター会議（14 ページ）】

| | | | | | | |
|--------|-------|-------|-------|-------|-------|---------|
| 評価(人数) | A (1) | B (4) | C (4) | D () | E () | 無評価 () |
|--------|-------|-------|-------|-------|-------|---------|

○ご意見・ご感想

| |
|---|
| <p>率直な意見交換がなされた様子が分かって良いです。</p> |
| <p>議会だよりを通じて町民の声を聞きたいという、議員の皆さんの気持ちが伝わりました。</p> |
| <p>モニター会議参加を通じて、行政への関心も高まったというのは良いことなのですが、モニター制度の目的は、表向きには、より良い「議会だより」にしていくことですので、議会だよりの評価方法や見せ方、伝え方に関する意見についての編集特別委員会の見解も触れられた方が良いと思います。</p> <p>【議会だより編集委員会】</p> <p>いただいたご意見を参考に、編集に努めていきます。</p> |
| <p>モニター会議でアンケート内容の再考を期待していたのですが、変化がなかったのが残念でした。以前よりは関心をもてるようになってきたという事は、モニターの人数を増やせば、議会だよりに目を通す人も増え、関心の高まりにつながるのではと単純に思っています。</p> <p>【議会運営委員会・議会だより編集委員会】</p> <p>モニターアンケートの内容に関しては検討を続けています。</p> |
| <p>議会だよりがどんどん良い方向に変わってきているのはとても良いことだと思います。</p> <p>さまざまな要望を考慮しての編集は大変かと思いますが、最後の、「議会からの回答を載せた全項目は町ホームページに記載しています。」だけではわからないので、ぜひQRコードを付けてください。</p> <p>それと、ABC評価も不要の意見がありながら、今回も評価欄がありますが変更されないのですか？</p> <p>【議会だより編集委員会】</p> <p>QRコードの掲載に関しては今後、調整していきます。</p> |
| <p>可もなく不可もなくというページでCのところ、タイトルの工夫でB。</p> <p>あの会議を経て、雰囲気が変わった気がします。</p> |

※特になし；3人

項目No.5【追跡・議会の動き・新たな防災の拠点で町民の命を守る（15ページ）】

| | | | | | | |
|--------|------|------|------|------|------|--------|
| 評価(人数) | A(5) | B(3) | C(1) | D() | E() | 無評価() |
|--------|------|------|------|------|------|--------|

○ご意見・ご感想

| |
|--|
| <p>「山吹地区MIZUBEステーション」というのもこの記事を読むまで全然知りませんでした。 「あったかもり」6月号をみます。 上平川、田沢川の霞堤と併せて、いい追跡・いい広報でした。</p> |
| <p>写真や図がとても分かりやすいです。</p> |
| <p>過去の議会の質問や提案から、実際に「山吹地区 MIZUBE ステーション」が設置されるという経緯が理解できる。</p> |
| <p>詳細情報を「あったかもり」でも紹介しているという案内があってありがたいと思います。 しかし、基本的には一つの広報物の中で情報は完結させていただいた方が読者にとって親切かと思いました。 【議会だより編集委員会】 事業内容は町広報に詳しく掲載されていますので、議会広報では議会目線として、どう判断したかをより詳しく掲載していきたいと思います。</p> |
| <p>壮大な計画ですが、何より防災の拠点という視点で、前向きに進めている事を、どんどん発信してもらいたい。 【議会だより編集委員会】 議会として新たな動きがあれば、引き続きお伝えしていきます。</p> |
| <p>これまでの経緯がのせてあって、大変わかりやすかったです。 議会活動の流れがわかると、興味を持って事業をみる事ができると思います。</p> |
| <p>テーマはタイムリーでいいと思います。 議会目線での水辺ステーションの意義を太字で訴えられていて、議会から町民へのメッセージとして受け止められます。 「追跡」も同じページに関連のある内容で書かれていて最高です。</p> |

※特になし；2人

項目No.6【裏表紙（16 ページ）】

| | | | | | | |
|--------|-------|-------|-------|-------|-------|---------|
| 評価(人数) | A (3) | B (5) | C (1) | D () | E () | 無評価 () |
|--------|-------|-------|-------|-------|-------|---------|

○ご意見・ご感想

| |
|--|
| <p>編集後記で河合さんが 156 号が今季編集特別委員会の最後の編集・発行だったと記されてました。モニターになって「議会だより」は議員の方々が取材して作られていると知ったときは驚きました。それから「議会だより」を読むようになりました。ありがとうございました。</p> <p>「みんなの声」、どういう機会にみなさんの声をお聞きしてくるのか、ノウハウをお聞きしたいものです。</p> <p>【議会だより編集委員会】</p> <p>「みんなの声」は全ての地域にお住まいの方から公平にお声を寄稿していただけるよう、「作文」の作成をご依頼しています。「みんなの声」は寄稿いただいた方の「生の声(想い)」です。</p> |
| <p>ほたる祭りの夜の様子も分かって良いですね！</p> |
| <p>「表紙の写真」は同じ風景ではなく、出店の様子とか、違う場面を使ったらどうですか？</p> <p>【議会だより編集委員会】</p> <p>今号は昼（表写真）と夕方の閉会（裏写真）を対比しました。ご指摘の通りステージの様子と周りの賑やかさが見えるテントなどとの対比や、活気あふれる表情など、コロナ後の社会の活気につながる写真も心がけます。</p> |
| <p>「みんなの声」のお二人の声を読んでいると確かにと思うことが多い。色々な方々で作られている「みんなの声」は、どうやって選んでいるのかわからないけど楽しみなページです。</p> <p>表紙の写真と違って、人が少ないので別のがよかった気がする。</p> <p>【議会だより編集委員会】</p> <p>写真の選定には気を配っていきます。</p> |
| <p>年代によって、町に対して様々な想いを持っている様子が伝わってきました。</p> <p>あと、毎回書き続けるのはどうかと思いましたが、やはり、若い方の声があった方が町議会も盛り上がると思いますので、早い段階で実現していただきたいと思います。</p> <p>【議会だより編集委員会】</p> <p>若い世代の方にも声を寄稿していただけるように、体制を整えていきます。</p> |
| <p>みんなの声のお二人共、少子高齢化への危惧を感じておられ抗えない現実とは言え、切実な問題として共感しました。</p> |
| <p>みんなの声は、いろいろな人の思いがわかっていいですね。</p> <p>表紙の写真の説明に載せてある写真はとても述べ 2000 人が参加したイベントには見えませ</p> |

ん。文章に合う写真が欲しかったですね。

【議会だより編集委員会】

より表紙説明にあった写真選考をしていきます。

「高森町多目的運動場設置条例の制定について」自体は2ページですね、3ページじゃなくて。

町民の声はいいですよ、やっぱり。

【議会だより編集委員会】

2ページはピックアップとして案件の内容を掲載し、3ページには討論となった2つの案件について議員の賛否と合わせて掲載しました。

※特になし；1人

項目No.7【議会だよりで扱って欲しい内容・必要としない記事はありましたか】

もっと後追い記事や「追跡」を載せてほしいです。重要な広報です。必要です。

【議会だより編集委員会】

一般質問等の「その後」の掲載は大変ご好評いただいています。紙面の制限もありますが、町民の皆さんに、より身近な内容を掲載していきます。

高齢化になってきて「みんなの声」の片桐さんではないけど、町の中にちょっとした働き口があれば、子育てしながら、介護しながら、年を取ってからでも町の中で働ける、働けることができる企業、情報、相談があればと思いました。

【議会だより編集委員会】

議会が関わる内容がある時には、委員会活動を含め「議会のうごき」としてお伝えしていきます。

町では、あったかてらすコワーキングスペースにて女性の就業相談を行うなど、就業に関わる相談窓口がありますので、ぜひお尋ねください。

議会の仕組みや役割など、町民にもわかるようなものがあると、関心を持ってもらえるのではないのでしょうか？ HPに載せてQRコードでいつでもアクセスできるようになると、議会がもっと身近になるのではないのでしょうか？

【議会だより編集委員会】

今後議会ホームページリニューアルに合わせ、議会の活動等を掲載していく予定です。

QRコードで詳しい内容を閲覧できるよう準備しています。

ただ情報を並べただけじゃなくて、随所に創意工夫を感じました。

扱ってほしい記事は、個々の議員さん方が町民に向けて町政に関するご自身の主張を1ページまるまる使って訴えるっていうページ。ページ数がかなり増えますが。

【議会だより編集委員会】

次号にて全議員の任期後半2年間の目標や思いを掲載します。

※特になし；5人

項目No.8【その他、議会活動・議員活動に関わること】

○ご意見・ご感想

一般質問以外の、議員さんそれぞれが自主的に行動されている内容の報告があると良いと思います。

いつもありがとうございます。

【議会だより編集委員会】

次号では、議会ホームページとリンクしながら自主研修報告書を掲載しています。ご感想をお聞かせください。

議員の皆さんが色々な問題と向き合い、私達に伝えてくれる議会だよりがとても読みやすく工夫されていて、熱心さが伝わってきます。

町との共創型で町民が自主的に行なっている活動の場にも関心をもって足を運んでもらいたいとの声を聞いています。

アグリ交流センター周辺を農地も含め、活性化しようとしている「大待宵草鑑賞会」丸山公園平和の丘で平和への思いを共有する場所として行なっている「平和をつなぐつどい」他にもあると思います。町民の活動にもアンテナを高くして頂けると議員との接点を感じられるかと思います。

【議長】

町民の皆さんの活動の場には、議員がそれぞれ判断し出席や参加をしています。また、どのような活動をしているか聞き及んでいない議員もいると思いますので、議員に参加してもらいたい情報などありましたら、ぜひお知らせください。

毎回編集お疲れ様です。委員会の改選で人事に変更があったかと思いますが、若い議員さんを中心に、わかりやすく読みやすい議会だよりになってきているので、ぜひ継続していただけることを願います。

【議会だより編集委員会】

今後もわかりやすく読みやすい議会だよりをお届けできるよう工夫をしていきます。

ご自身の活動を適当な期間ごとに町民に発信されている議員さんが少ないので、そんな議員さん方にとっては議会だよりは貴重な場だと思います。

※特になし；4人